

第402回9月定例会

般質問



市政同志会
佐々木勝久 議員

鯖江市まち・ひと ・しごと創生総合 戦略について

問 人口の将来見通し
答 国の統計では20

60年に約5万170
0人まで減少。鯖江市

人口ビジョンでは直近
合計特殊出生率1.68を、
で向上させ、2060

年的人口を約6千人増
加させ、進学時、就職
時の転出抑制、Uターン
等の転入促進により

若者を毎年30人増加、
2060年の人口を約
2400人増加させ、
2060年の人口は6

万58人となる。

出産、子育てができる



無所属
福野 葵 議員

若者が住みたくな るふるさと鯖江の 創生に関わる事業

問 定住・交流情報サ
イトのリニューアル予
定は。

答 現在のサイトは、
情報を一覧形式で網羅

的に掲載しているが、
載せ方に工夫が必要だ

とを考えている。ゆるい
移住計画の参加予定者

から、活動をブログで
発信していきたいとの
声も頂戴している。※

こうした若者の意見
を参考にしながら、現
在のサイトについて見
直しを進めていきたい
と考えている。

その中で安心して結婚、
出産、子育てができる

※ゆるい移住計画のブ

河和田地区の区長に空



市議会
佐々木勝久 議員

問 合計特殊出生率の
数値目標は簡単なもの
ではない。人口対策は
国の責任・役割だが、
市の創生総合戦略の中

では何が該当か？

日野川西部地域が市の
人口増加には大きく貢
献をしている。この地

域に集中的に施策を展
開し人口増加に拍車を
かけていくことも必要

ではないか。

答 市の総合戦略では、
基本目標の一つに「若
くて元気なまちの創
造」を掲げ、その成果

指標として合計特殊出
生率を設定している。

まちを進めるための主
な施策は、①出会い交
流等のサポート ②出
産、子育ての負担軽減
③子育て環境の整備
④ワークライフバラン
スの推進。

子供を生む前から育
児に至るまでの一貫し
た支援を実施し、出産
や子育てに希望が持て
る環境づくりを進め出
生率の向上に努める。

人口がふえている地
域で集中的な施策を展
開してはどうかという
御提案であるが、地域

の特性に応じた施策に
はどのような効果的な
ものがあるのか研究し
ていく。



無所属
福野 葵 議員

若者が住みたくな るふるさと鯖江の 創生に関わる事業

問 河和田でシェアハ
ウス事業を市で行うこ
とになつたいきさつ、
どのように中古住宅を
選定したか。

答 河和田へ就職を希
望する若者が増えてい
るが、職場の近くに賃
貸住宅が少なく、空き
家を借りるには莫大な
費用がかかることがあ
り、低廉な家賃の確保
が必要となっている。

そこで、国の補助事業
を活用し、人口増加、
地場産業の後継者育成
に繋がるとの考え方から、
この事業に着手した。

この事業に着手した。
中古住宅の選定方法は、
討していきたいと考え

き家情報をいただき、
利便性を考え、河和田
地区の中心部で、土地、
所有権状況、売買の意
思などの聞き取り調査

を行い、物件状況、問

取りを確認し、改修費
用、購入価格など比較
検討して選定をした。

つつじバスを通勤
通学に利用できるダイ

ヤにする予定は。

答 つつじバスは通勤
通学の需要に対応でき
ていないのが現状であ
る。現在実施している
アンケート調査等の結
果を尊重し、高齢者だ
けでなく、より多くの

市民の交通利便性が向
上するような方針を定

め、平成28年度の地域
公共交通再編実施計画
の中でダイヤ編成等検

討していきたいと考え

ている。

河和田地区の区長に空

き家情報をいただき、
利便性を考え、河和田
地区の中心部で、土地、
所有権状況、売買の意
思などの聞き取り調査

を行い、物件状況、問

取りを確認し、改修費
用、購入価格など比較
検討して選定をした。

つつじバスを通勤
通学に利用できるダイ

ヤにする予定は。

答 つつじバスは通勤
通学の需要に対応でき
ていないのが現状であ
る。現在実施している
アンケート調査等の結
果を尊重し、高齢者だ
けでなく、より多くの

市民の交通利便性が向
上するような方針を定

め、平成28年度の地域
公共交通再編実施計画
の中でダイヤ編成等検

討していきたいと考え



**市政同志会
佐々木一弥 議員**

年4月にしあわせ福井
スポーツ協会が設立さ
れた。

この協会には、福祉、

教育、スポーツ、医療

の各分野の団体が加盟

し、障がい者スポーツ

の普及啓発、選手育成、

競技力向上、選手の発

掘、登録、指導員の養

成、ボランティアの養

成などの活動を行つて

いる。

福井国体と障がい者スポーツ大会について

問 福井国体に向けておもてなしを含めた取組計画は。

答 教育長 福井国体の開催が、今年の7月に正式に決定した。第73回国民体育大会「福井しあわせ元気国体」の会期は、平成30年9月29日から10月9日までの11日間。また、障がい者のスポーツ大会、第18回全国障害者スポーツ大会「福井しあわせ元気大会」は、平成30年10月13日から15日までの3日間行われる。

鯖江市では、体操と新体操となぎなた競技が行われるが、なぎなた競技の会場となる鯖江市では、体操と

りを期待して、平成26年4月にしあわせ福井スポーツ協会が設立された。



**市民創世会
大門嘉和 議員**

敦賀での乗り換えの際、並行在来線の利用者が不便にならないよう、上下乗り換え方式や、連絡通路での動く歩道など利便性確保のため県と連携を図る。

北陸新幹線について

問 (仮称)南越駅までに伴う並行在来線の協議の進捗はいかに。

答 市長 これまで2回の会合を持った。先行する第3セクターの現況調査と北陸線の旅客状況を策定している。

問 並行在来線に特急に代わる快速電車を行つてできるか。

答 並行在来線は生活者優先のダイヤ編成を行う。通勤通学や空いたダイヤに快速電車を要望して行く。

問 (仮称)南越駅の駅名に鯖江の文字が入る見込みは。

答 駅名はJR西が開業1年前に決定する。

県に対しても市の重

要要望という形で要請して行く。

問 (仮称)南越駅までのアクセスはシャトルバスになると思つが。

答 地域交通活性化協議会のなかで本市単独、事業者による路線バス、あるいは広域的な連携による対応とするか検討していく。

問 敦賀での乗り換え口をなくすにはフレイゲージトレイン(FGT)が欠かせないが開発状況は。

答 JR西では敦賀開業には間に合わないとのこと。耐寒、耐雪、交流直流への電気方式の対応など開発に10年かかるとのことであ

る。

越前漆器について

問 漆文化のユネスコ無形文化遺産登録における取り組みは。

答 鳥取への重要要望事項の中で、登録への支援を要望している。

登録への機運を盛り上げる。



敦賀での乗り換えの際、並行在来線の利用者が不便にならないよう、上下乗り換え方式や、連絡通路での動く歩道など利便性確保のため県と連携を図る。

問 敦賀での乗り換えの際、並行在来線の利用者が不便にならないよう、上下乗り換え方式や、連絡通路での動く歩道など利便性確保のため県と連携を図る。

西山公園について

問 西山公園の表示を多言語化すべきでは。

答 外国人観光客増に備え案内看板、パンフレット等への外国語表記は必要であると認識している。

問 敦賀での乗り換え

ロスをなくすにはフレイゲージトレイン(FGT)が欠かせないが開発状況は。

答 JR西では敦賀開業には間に合わないとこと。耐寒、耐雪、交流直流への電気方式の対応など開発に10年かかるとのことであ

る。

登録への機運を盛り上げる。

市政同志会

福原 敏弘 議員



機能的、多面的、活動的に使用してほしい。

問 集積後の農地集約に対する今後の方針は。

公明党 奥村 義則 議員



農業問題 集積と集約について

問 鮎江市の集積状況は。

答 水稲共済細目書によると、認定農業者、それから地域の担い手、農家、集落営農組織等が集積されている。利用権設定では、面積で142の形態で1503ヘクタール、70%の農地が集積されている。利

率では37%である。

問 人・農地プランの中間管理機構で今後どのように集積していくのか。

答 プラン 자체は、5年、10年の地域農業の維持発展を、集落地域の話し合いによって策定するもので、今後の一定の地域のプランご

とに、地域の中心となる担い手農家の状況、将来の農地利用のあり方、農地中間機構の活用方針、近い将来に離農される人の農地などをまとめた計画、作成されたものを、県、JJA、あるいは農業委員会等関係機関で構成されます検討委員会で審査の上、決定している。年々変わる状況を踏まえて、隨時見直しも行っている。

問 多面的機能の發揮の促進に関する法律

答 今進めているまち美化事業に全体的に取り組んでほしい、現在5集落が、全く取り組んでいない、今後は農業環境を守る、唯一の

国の制度があるので、



空家等対策計画策定を

問 空家等対策計画策定は鯰江市の責務であり、国が示した基本方針に基づき策定をし、策定された計画に添つて対策を講じるべきである。計画策定には多くの労力と時間、予算も必要だが、空家等対策計画策定の考えは。

答 本市における空家等対策の全体像を、市民が把握できる計画にするとともに、空家等の適切な管理の重要性および管理不全がもたらす諸問題について、

広く市民の意識涵養に繋がる計画策定が重要と考える。そのため、

府内関係部局連携により、空家対策を分野横

断的に盛り込んだ総合的な計画としなければならない。したがって、トに目を向けた形を考えると、集約との現状は分散錯闊の状態で、たくさんの農地があり、何十ヵ所にも分散しているので効率的でない。

耕作する農地ができるだけ隣接し、集約する形での耕作が、コスト面では有利があるので、

今後は、人・農地プランの見直し、中間管理機構を通じた集積、集約等を、進めてまいりたい。

インバウンド消費に繋げる体制整備は

問 鮎江市総合戦略（案）の中に、地域資源を活かし、インバウンド消費に対応できる産業観光の振興を図る

としているが、外国人観光客をおもてなしするための通訳、観光標識等の体制整備は。

答 今年度、県のインバウンド振興の重点施策としての位置づけにアムとうるしの里会館で消費税免税店の整備計画など、また宿泊施設等の無料無線LANをいただき、よりよい計画を策定してまいりたい。また、策定のスケジュールについては、まずはデータベースシステムの構築が肝要であり、財政当局と協議しながら、できるだけ早く進めたい。

更新時期に応じ、多言語表記を検討していく。また、外国人観光客をサポートできる人材の育成が必要と考





市政同志会

小竹 法夫 議員

戦没者追悼式について

遺族会の意向を尊重しながら検討する。

子どもの自殺と不登校の対応は

言われているが、不慮の事故から子ども達の命を守り、不登校をなくし、先生の忙しさを軽減するためにも、ご所見があれば。

問 遺族会の要請を受けて市が主体となつて追悼式を開催している

が、遺族会の方の高齢等を考えると、忠靈場の維持管理も市が行うべきではないか。

答 忠靈場の所有者は遺族連合会であり、県市遺族会をはじめ、各種団体等の協力を得て清掃・剪定など行っている。

問 毎年、参列者が減る中、追悼式を遺族はじめ若い世代を含めた市民全体の平和を願う市民の集い的な発想で開催できないか。

答 平和の尊さを次世代に伝えていくことは重要な課題であり、市

夏休みのありかたについて



市民創世会

丹尾 廣樹 議員

人口減少対策について

ジンに備えるのか。

第5次総合計画の重点施策「人の増えるまちづくり」の取り組みは。

答 具体的には、地域産業の高度化による自立・連携の推進、若者に魅力あるものづくり産業の創出、ニーズの多様化に対応できるきめ細やかな保育サービス、柔軟で想像力豊かな発想、行動力を活かした若者や学生との連携推進、市民と協働で安全・安心で快適な都市空間の保持・創出に努めることなどを挙げている。

問 鮎江市総合戦略「まち・ひと・しぐと」それぞれ何を推進エン



答 教育長 教職員にとって重要な期間であるが、全国的には地域の協力を得て土曜授業の実施や長期休暇を短縮するなどして、子ども達の生きる力の育成を図っている事例もあり、必要な施策を研究していきたい。

答 教育長 当市において深刻な悩みに発展する前に不登校、自殺

いる。

問 每年、参列者が減る中、追悼式を遺族はじめ若い世代を含めた市民全体の平和を願う市民の集い的な発想で開催できないか。

答 平和の尊さを次世代に伝えていくことは重要な課題であり、市

き、誇りが持てる付加価値。それらを総称したもののが鯖江ブランドになると思う。鯖江の場合、めがねが鯖江ブランドだと思う。「めがねと言えば鯖江」で認知度、知名度が上がり正に地域イメージ。今、地域ブランドと産業ブランドの一体化と

みでは、地域にしかない固有の資源を核として地域が自立を目指すことが重要。本市の人口見通しを考えた場合、若い世代に魅力あるまちにすべき。若者に魅力ある雇用の創出、子育てにやさしい環境づくり、豊かな自然・歴史・文化等、資源を活用し住み続けたいと思う

答 地方創生の取り組みでは、地域にしかない固有の資源を核として地域が自立を目指すことが重要。本市の人

口見通しを考えた場合、若い世代に魅力あるまちにすべき。若者に魅力ある雇用の創出、子育てにやさしい環境づくり、豊かな自然・歴史・文化等、資源を活用し住み続けたいと思う

答 第5次総合計画の重点施策「人の増えるまちづくり」の取り組みは。

答 具体的には、地域産業の高度化による自立・連携の推進、若者に魅力あるものづくり産業の創出、ニーズの多様化に対応できるきめ細やかな保育サービス、柔軟で想像力豊かな発想、行動力を活かした若者や学生との連携推進、市民と協働で安全・安心で快適な都市空間の保持・創出に努めることなどを挙げている。

問 鮎江市総合戦略「まち・ひと・しぐと」それぞれ何を推進エン

答 市長 ブランドとは地域にあり、他の地域と比べ優位性、独立性、物語性があり、自慢で

鯖江ブランドの確立

問 あらためて鯖江ブランドとは何か。

答 市長 ブランドとは

地域全体のブランド力を引き上げ、産業のさらなる活性化や、地域全体のイメージアップが図られるというものを期待する。

問 鮎江市総合戦略「まち・ひと・しぐと」それぞれ何を推進エン

答 市長 ブランドとは地域にあり、他の地域と比べ優位性、独立性、物語性があり、自慢で



【健康づくり推進】
のための条例の制定を訴える

問 『健康づくり推進事業の取り組みについて事業計画の重点課題としているものは』

答 ① 子供のころから健康的な生活習慣の定着の推進や安心して妊娠・出産・子育てができる、子供が健やかに成長できるよう支援や環境づくりを一層進めている。

② 生活習慣病が発症しないような予防対策、と発症しても重症化しないような取り組みが必要と考え、健康を維持、増進するために必要な食生活や運動などをはじめとする健康的な生活習慣に対する普及啓発、それから生活習慣病を予防するともに、早期に発見し改善できるよう、各種検診などを受けていたり取り組みを行つている。



**市民創世会
山本 敏雄 議員**

③ 心の健康づくりの推進が今後ますます重要なと考えている。

④ 一人一人が健康に关心を持ち、自分の健康は自分で守るということ。また、家庭、地域で支えあい、協働して取り組んでいく体制づくりを強化してまいりたい。

【健康づくり推進】
のための条例の制定を訴える

問 『健康づくり推進事業の取り組みについて事業計画の重点課題としているものは』

答 ① 子供のころから健康的な生活習慣の定着の推進や安心して妊娠・出産・子育てができる、子供が健やかに成長できるよう支援や環境づくりを一層進めている。

② 生活習慣病が発症しないような予防対策、と発症しても重症化しないような取り組みが必要と考え、健康を維持、増進するために必要な食生活や運動などをはじめとする健康的な生活習慣に対する普及啓発、それから生活習慣病を予防するともに、早期に発見し改善できるよう、各種検診などを受けていたり取り組みを行つている。



**清風会
林 太樹 議員**

低賃金引上げを踏まえて、賃金引上げ等の待遇改善を進める。

【地方創生鯖江版総合戦略について】

問 「めがねのまちさばえ」総合戦略のポリシーと特徴は。

答 鯖江らしさの象徴として「めがねのまちさばえ」を掲げ、本市の眼鏡産業をはじめものづくり産業はもとより、鯖江固有の地域資源を最大限に活用することにより、地域ブランド力を高め、魅力ある雇用を生み出し「若者が住みたくなる住み続けたくなる」まちづくりを目指していく。

問 地方創生新型交付金及び新年度事業は。

答 市長 国の概算要求で自治体の新たな地方創生に向けた自主的・主体的な取り組みを支てることが重要課題と考

長寿高齢社会が今の社会保障や、年金制度も制度疲労を起こしておらず、社会保障費は増加の一途をたどっていくばかりとなつた。超高齢社会を迎えるよとしている今日、今までの医療制度も大事だが、「健康政策」が何より必要だと考える。高齢者をどういうシステムでケアするか、つまり健康的な生活をするための社会制度を組み立てることが重要課題と考えるが。

その他の質問 黒板の文字は見えても手もとの文字が見づらいなど子どもたちの視覚機能異常を早期発見することで視機能の改善を図れる。快適な学校生活のために就学前の視力検査の充実を訴えました。

【地方創生鯖江版総合戦略について】

問 「めがねのまちさばえ」総合戦略のポリシーと特徴は。

答 鯖江らしさの象徴として「めがねのまちさばえ」を掲げ、本市の眼鏡産業をはじめものづくり産業はもとより、鯖江固有の地域資源を最大限に活用することにより、地域ブランド力を高め、魅力ある雇用を生み出し「若者が住みたくなる住み続けたくなる」まちづくりを目指していく。

問 臨時職保育士等の同一労働同一賃金に近づける待遇改善は。

答 保育士・幼稚園教諭を6年間で、33人を正規採用し10人を加配している。今年も4人の採用を予定している。

【域公共交通網の整備】

問 新幹線南越駅交通アクセス及び丹南広域公共交通網の整備は。

答 南越駅交通アクセスは地域公共交通網形態計画でバスによる路線整備を考えている。広域連携は地域公共交通活性化協議会に近隣自治体職員が参加している。他市との差別化できる特異性のある鯖江版総合戦略の着実な推進に取組んでいく。

問 地方創生新型交付金及び新年度事業は。

答 市長 国の概算要求で自治体の新たな地方創生に向けた自主的・主体的な取り組みを支



問 鯖江市が策定した「地方創生戦略」には一定の評価すべき点はある。従来の外部から企業誘致でなく、既存産業の内発的な発展を進める観点があるからだ。しかし、問題は全国の自治体が競争的環境におけることと大企業が史上最高の利益を上げているにもかかわらず、GDPは縮小傾向にある」とだ。メガネにしても漆器にしても消費材であり、国民所得・購買力が伸びなければ厳しいのではないか。



日本共産党

ら、斬新的なものでないとダメだ。鯖江には先人の努力によつてメ

「鯖江版地方創生戦略」に期待するが……

鯖江市が策定した「地方創生戦略」には一定の評価すべき点はある。従来の外部か

ら、斬新的なものでないとだめだ。鯖江には先人の努力によってメガネでも漆器でもその素材はある。それを内発的な革新によつて高度化していきたい。

<p>答 周知については市内各種団体の会合などて発行手続きの事務は完全なのか。</p>	<p>が悪用されて損害を被らないのか、中小企業にとつては従業員の管理も義務付けされ、費用負担が増えるのではないかといった不安が多い。また市役所として発行手続きの事務は</p>	<p>問 マイナンバー制度が始まるが・・・</p>	<p>問 マイナンバーについて喧伝されていが、市民の中では一体どういうものなのか、これ</p>	<p>問 段差解消での目標値はあるのか。歩道のない通学路や車道での自転車専用路の安全対策として色表示が施されているが、今後の計画は。</p>	<p>歩道の段差解消、路側帯の色表示を延長すべき</p>
	<p>市内歩道の延長は</p>	<p>199kmで段差解消実施は</p>	<p>53.5km、26.5%。28年末には29%にする計画。路</p>	<p>側帯の色表示は要望の</p>	<p>付については職員研修と体制強化を図つている。</p>



菅原
義信
議員

でも行つてゐる。情報対策としては厳しい法規制のもと分散管理の方式と監視機関のチエックがある。市役所受

人口の将来展望

人口の将来展望

果の出つつある事業など、総合戦略でどう取り組むのか。

進事例も研究していく。
問 総合的な子育て支援センターの機能・業

**歩道の段差解消、
路側帯の色表示を
延長すべき**

問 段差解消での目標

らの企業誘致でなく、既存産業の内発的な発展を進める観点があるからだ。しかし、問題は全国の自治体が競争的環境におかれることが、いつ喧伝されていが、市民の中では一体どういうものなのか、これ

問 マイナンバー制度が始まるが・・・

マイナンバーについて喧伝されますが、自転車専用路の安全対策として色表示が施されているが、今後の計画は。

と大企業が史上最高の利益を上げているにもかかわらず、GDPは縮小傾向にあることだ。メガネにしても漆器にしても消費材であり、国民所得・購買力が伸びなければ厳しいのではないか。

が悪用されて損害を被らないのか、中小企業にとつては従業員の管理も義務付けされ、費用負担が増えるのではないかといった不安が多い。また市役所として発行手続きの事務は万全なのか。

答 市内歩道の延長は199kmで段差解消実施は53.5km、26.5%。28年末には29%にする計画。路側帯の色表示は要望のあつたところから進めている。

ができ、家庭や地域での生活を充実できる職場環境の整備に取り組む。	地域コミュニティやネットワークを活かして子育て支援体制を充実していく。	河和田ヤンバスの構築について、県事業の3年が経過して成
問 全国的に子どもの悲惨な事件が起きていく。親育の具体的な取り組みも必要。所見は	問 教育長 社会環境が大きく急激に変化しており、人間関係の希薄規範意識の低下、SNSが絡んだ犯罪の増加など子どもたちを取り	子どもの教育と福祉



市民創世會
木村愛子
冒議

巻く環境は非常に厳しい。家庭教育の啓発誌「はぐくみ」を充実したものにしていきたい。

子どもの教育と福祉

子どもの教育と福祉

答 記念公園化を、所見は。
遺族会の高齢化が

悲惨な事件が起きていた。親育の具体的な取り組みも必要。所見は。

進む中、戦没者の御靈をお守りし、平和の誓いを後世に伝えるために、忠靈場のあり方を関係者と意見交換していく。



巻く環境は非常に厳しい。家庭教育の啓発誌「はぐくみ」を充実したものにしていきたい。